

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: sábado 19 de Febrero de 1898

Preios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 876

## PELIGRO CONSTANTE

Es muy frecuente, así en la vida política como en la privada, que incidentes imprevistos ejerzan una gran influencia extraordinaria en la marcha de los sucesos.

En estos casos, contra sus mejores deseos, los Gobiernos se encuentran con complicaciones, que son los primeros en deplorar, por lo mismo que perjudican sus planes y entorpecen sus esperanzas.

Los desgraciados sucesos que á fines de Diciembre ocurrieron en la Habana, probablemente explican el movimiento de los barcos americanos, y desde luego sirvieron para detener el movimiento de descomposición que ya se sentía en las filas de los insurrectos.

No menos irresponsable ha sido el Gobierno en el incidente suscitado por la carta del señor Dupuy de Lome, y sin embargo, publicada la carta y reconocida su autenticidad por el ministro de España, nos ha producido otra complicación que, aunque desenlazada del modo que ya es sabido, al fin ha contribuido á excitar nuevamente las pasiones y á que se fomenten recelos, propensos á cualquier disgusto mientras estén en pie.

La desdichada guerra de Cuba, por la vecindad de esta isla á los Estados Unidos y por los trabajos que allí practican no solo los filibusteros sino los americanos partidarios de su causa, está siendo un manantial inagotable de peligros y complicaciones.

Excita, sobre todo, el sentimiento nacional, el hecho de saberse que los insurrectos reciben su fuerza más importante de los Estados Unidos, y por más que pasen allí muchas cosas que no pueda evitar el gobierno de mister Mac-Kinley y aunque le disgusten, la verdad es que subsiste, desde el principio de la guerra, una situación siempre propensa á rozamientos y conflictos.

## Correo de Madrid

Febrero, 17.

En el Consejo celebrado por los ministros insulares se acordó enviar á Washington un telegrama de pésame por conducto del Gobierno general.

El texto del telegrama es como sigue: «El Gobierno insular de Cuba dirige sentida y respetuosa manifestación de condolencia al presidente de los Estados Unidos por la sensible catástrofe; le ruega acepte su pésame y deplora que este puerto hospitalario haya sido testigo de una desgracia tan grave para la Armada americana.»

Después de redactar este mensaje visitaron á Mr. Lee los señores Galvez y Congosto, aquel, á nombre del Gabinete insular y éste á nombre del general Blanco.

Mr. Lee mostrós reconocido y dió las gracias por esta atención.

Han entrado en el puerto de la Habana dos buques norteamericanos procedentes de Cayo Hueso, uno es el «Mangrove», afecto al servicio de faros en la Florida y otro el cañonero «Fern».

Mañana por la tarde se verificará en la Habana el entierro de las víctimas.

Todas las disposiciones indican que el acto revestirá caracteres extraordinarios y solemnes.

Se rendirán á los oficiales y marineros que han perecido en la catástrofe, los honores militares correspondientes.

—Un despacho de la Habana con fecha de hoy, dice que á las nueve de la mañana solo quedaba sobre la superficie del agua un palo de proa del «Maine».

Las calderas han quedado destrozadas.

Dos cañones-revolvers y el reflector, quedaron empotrados en tierra.

Créese que nada se salvará.

Una muchedumbre inmensa invade el muelle.

Muchos dirigen sus botes al sitio de la catástrofe.

El barco estaba fondeado á 500 metros de la machina y á 200 del dique, cerca del crucero «Alfonso XII».

El «Legazpi» ha remolcado al «Alfonso XII», alejándole del peligro en que se hallaba, peligro que era grande por la escasa distancia que le separaba del barco incendiado.

—Nada se sabe aún de cierto acerca de las causas del siniestro.

Dícese que se produjo por haberse incendiado un pañol.

El comandante muéstrase reservado y dispuesto solo á cumplir con su deber de facilitar la investigación que se practica para no incurrir en ligerezas é injustas apreciaciones.

—Durante la noche han sido curados muchos heridos á bordo del vapor mercante norteamericano «Ciudad de Washington», en el «Alfonso XII», el «Colón» de la Trasatlántica y en las casas particulares.

Esta tarde han salido para Cayo Hueso los heridos que estaban en condiciones de hacer el viaje.

Entre los tripulantes del «Maine» había 17 españoles de Mallorca.

—Empiezan á conocerse hermosos rasgos de valor y abnegación realizados en el salvamento.

Apláudese la actividad desplegada por los señores Congosto, Palmieri, Trapillo, Solán, Parrado y en general por todas las autoridades españolas.

Una plancha de hierro del barco incendiado rompió una barandilla del vapor mercante «Ciudad de Washington».

—A bordo del «Washington» son hasta ahora siete los tripulantes que han fallecido, cuyos cadáveres han sido enterrados hoy, presidiendo el duelo Mr. Lee.

Van recogidos á consecuencia de la catástrofe 19 cadáveres que serán depositados en el Ayuntamiento con los demás que aparecerán hasta la hora de verificarse el entierro.

La fúnebre ceremonia será costeada por el Municipio y asistirán á ella todas las corporaciones y representaciones militares y de marina.

El segundo jefe de Estado Mayor general Solanc, representará al general Blanco.

En la próxima semana se verificarán solemnes funerales en sufragio del alma de las víctimas.

—En la bahía se han recogido varias cajas de lámparas eléctricas, planos y otros efectos de poco peso.

Pronto llegará á la Habana un buque americano para reconocer el fondo del buque perdido y las inmediaciones.

Se espera que mañana flotarán muchos cadáveres que ahora se encuentran en el interior del «Maine».

Reina gran ansiedad en todas las clases por conocer el efecto que en la península y el extranjero haya producido la terrible catástrofe.

El señor obispo de la Habana ha visitado á los heridos prodigándoles toda clase de consuelos.

La ciudad está tranquila.

—Un despacho de la Habana dice que el *Diario del Ejército* se ha publicado hoy orlado de luto.

Dice este periódico que es indudable que la causa de la catástrofe fué la explosión de un depósito de municiones.

Lo cual prueban varios detalles de la catástrofe, entre ellos el haberse encontrado en distintos puntos cartuchos de cañón de tiro rápido.

Esto, añade, no deja lugar á duda de que la catástrofe se originó dentro del buque.

Además, los materiales arrojados hacia arriba por efecto de la resistencia que opuso á los gases el fuerte casco del «Maine», demuestra que la impulsión partió del interior del buque y la proyección debió de ser vertical.

—El vapor «Monete» ha salido para Cayo Hueso conduciendo 24 heridos y los supervivientes de la catástrofe, excepto el comandante del «Maine».

Llegaron de Cayo Hueso los facultativos y socorros médicos que pidió dicho comandante.

—Un telegrama de la Habana dice que, según datos que suministran los oficiales del «Maine» que quedaron libres de la catástrofe, se calculan los muertos en 279 tripulantes.

La mayoría se supone que se encuentra dentro del casco, en el fondo del mar.

Los heridos recogidos hasta ahora son 117.

—El capellán del «Maine», que se encontraba fuera cuando ocurrió la catástrofe, dirá un responso dedicado á las víctimas.

—El Ayuntamiento de la Habana ha celebrado sesión extraordinaria, y en ella ha acordado solicitar que se le conceda costear el entierro de los que han perecido y la cura de los heridos.

En esta misma sesión acordó significar al Gobierno de los Estados Unidos, por conducto del consul Mr. Lee, el dolor que experimenta la ciudad de la Habana por la terrible catástrofe.

—Gran número de comisiones han acudido al domicilio de Mr. Lee para demostrar el pesar que este lamentable suceso ha producido en todas las clases sociales.

Entre estas comisiones se encuentra una de la Cámara de Comercio, que ha hecho presente al consul americano, de un modo expresivo, el sentimiento que embarga á la clase que representan.

El consul Mr. Lee, expresó su agradecimiento, prometiendo transmitir por telegrama á su Gobierno esta manifestación de duelo.

—El periódico de la Habana *La Discusión*, publica hoy una versión del suceso, según los informes y datos suministrados por los oficiales del crucero «Alfonso XII» y por el general Manterola.

Según esta versión, poco antes de la explosión advirtieron los oficiales de guardia del «Maine», que se había iniciado fuego á bordo á consecuencia de un circuito corto formado cerca de los dinamos que facilitaban la luz eléctrica.

Convencidos de que era imposible atajar el incendio, se dispuso que cinco tripulantes pasaran á la Santa Bárbara con el propósito de inundarla.

Los infortunados tripulantes lograron su objeto á costa de su vida que sacrificaron, evitando así que la catástrofe fuera mayor.

En el caso de haberse comunicado el fuego á la Santa Bárbara, los efectos de la catástrofe

fe hubieran sido horribles, pues allí se encontraban depositadas, además de una infinidad de proyectiles, 2.500 libras de algodón pólvora.

Añaden que por la parte de pros se comunicó el incendio al depósito de pólvora destinada á las salvas.

—Otro telegrama de la Habana anuncia que se han recogido 5 cadáveres más.

De los 34 oficiales y 373 tripulantes que llevaba el «Maine», han resultado ilesos el comandante, el segundo, 18 tenientes, 3 gnar días marinas y 16 marineros.

Han resultado heridos dos oficiales y 57 marineros.

Los restantes han perecido.

—El consul Lée se manifiesta muy agradecido á las atenciones de las autoridades y del ejército y la armada en favor de los tripulantes del «Maine».

—Han sido conducidos al cementerio algunos cadáveres.

El capitán de fragata don Pedro Peral ha sido nombrado juez en la sumaria que se instruye para la averiguación de las causas del desastre.

El cuerpo de bomberos contribuyó al salvamento con arrojo indecible y actividad infatigable.

Los oficiales del «Maine» que han sobrevivido á la catástrofe halláanse á bordo del vapor mercante «Ciudad de Washington».

—Se han suspendido en señal de duelo los actos públicos.

En los consulados ondean banderas á media hasta.

La prensa, sin distinción de matices, dedica frases de duelo á los Estados Unidos.

—Alrededor del «Maine» siguen haciendo guardia gran número de botes.

Va ganando terreno la versión de que la causa de la voladura del «Maine» fué el dinamó á consecuencia de un contacto.

—El Gobierno insular ha sido convocado á Consejo extraordinario que presidirá el general Blanco.

Según parece, todos los secretarios del Gobierno colonial acudieron al consulado de los Estados Unidos para expresar su sentimiento por la catástrofe acaecida.

—Un telegrama de Nueva York dice que aunque es fácil que los exagerados jingoístas traten de sacar partido de la voladura del «Maine» en contra de España, no conseguirán remover la opinión.

El Gobierno y la mayoría del pueblo americano manteniéndose en actitud recogida, limitándose á esperar con ansia detalles acerca de las causas del siniestro, y agradeciendo los eficaces auxilios y socorros prestados en la Habana por las autoridades y todas las clases sociales, así como por la actitud del Gobierno y del pueblo españoles.

Hasta los «jingoístas» más violentos callan. La Junta cubana da muestras de grande moderación.

Los americanos teorizan sobre las causas del siniestro.

La opinión general es que las causas del accidente hay que encontrarlas en el uso de los explosivos modernos y que el «Maine» tenía á bordo 450 mil libras de pólvora y guardaba 500 de algodón pólvora.

Con este motivo se recuerda que por una causa analoga ocurrió la voladura del «Cincinatti» hace dos años.

—Otro telegrama de Nueva York dice que el Consejo de Nueva York ha publicado una declaración en que se dice que se juzga que la causa de la voladura del «Maine» fué accidental.



Añade la declaración que interin se restablezca la calma se encargarán los tribunales de investigar las causas del siniestro.

—Ha sido suspendida la recepción que estaba anunciada para hoy en la Casa Blanca.

Se ha dispuesto, además, que vaya otro acorazado a la Habana.

—Se espera que hoy llegará a Nueva York el acorazado español «Vizcaya», a cuyo comandante entregará el representante de España las órdenes reservadas que ha recibido del Gobierno.

—Al señor Dupuy le ha afectado mucho la noticia de la voladura del «Maine», que conoció horas antes de embarcarse en el vapor «Britania».

El señor Dupuy va algo enfermo y tristeamente impresionado.

Le han despedido muchas personas distinguidas de la colonia española.

Le han despedido muchas personas distinguidas de la colonia española.

Desembarcará en Liverpool el miércoles próximo.

—Comunican de Londres que los periódicos de aquella capital publican minuciosas descripciones de la pérdida del «Maine» y largos artículos editoriales comentando la catástrofe.

En dichos artículos procuran desentrañar las causas probables de la voladura y sus consecuencias posibles para las relaciones entre España y los Estados Unidos.

Es general la creencia de que se impondrá la moderación en el ánimo del pueblo americano, a pesar de que en los primeros momentos no han faltado allí espíritus dispuestos a excitar las pasiones y a incitar al pueblo contra España.

Contribuirá mucho a calmar la excitación según la prensa inglesa, el noble ejemplo dado por los marinos españoles del «Atónso XII» acudiendo a prestar auxilios a las víctimas, sin reparar en los peligros.

De la abnegación y valor con que ha procedido la tripulación del crucero español, hace casi toda la prensa grandes elogios.

Algunos periódicos probará a los norteamericanos los buenos sentimientos de los españoles.

A los detalles de la voladura, añade la prensa inglesa consideraciones técnicas sobre la causa probable de la misma, analizando los diferentes explosivos modernos y algunos medios peligrosos usados ahora por las embarcaciones de guerra.

Citan a este propósito algunos casos análogos al de la voladura del «Maine».

Los peritos ingleses opinan unánimemente que la explosión ocurrió dentro del «Maine».

Extracto del Boletín oficial

Anuncia el nombramiento de don Martín Torres Mateos, maestro interino de la Escuela pública de niños de Patateña.

Concurso para proveer de varios artículos con destino a la Factoría de Subsistencias y Utensilios militares de esta plaza.

Edictos de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Bellmunt y Vilaverd.

La Alcaldía de Vilanova de Prades anuncia la formación del apéndice al amillaramiento.

La Junta municipal de Vespella solicita autorización para establecer arbitrios extraordinarios.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer los decretos de Guerra y Marina firmados por S. M., y el decreto admitiendo la dimisión al señor Dupuy.

También publica varios decretos de personal de Gracia y Justicia; un decreto de Gobernación aprobando el reglamento orgánico del cuerpo de Correos; y una real orden de Guerra aprobando el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado en paradas provisionales para la próxima época de cubrición.

Noticias locales

De verdadero acontecimiento merece calificarse la función que esta noche tiene lugar en el teatro Principal.

No tenemos la menor duda de que lo más selecto de Tarragona se dará hoy cita al coliseo de la rambla de San Carlos.

Con la primera representación de la hermosa

ópera de Bizet «Carmen» tiene lugar el debut de la notable mezo soprano señorita Amalia Paoli, tan aplaudida en los principales teatros de Europa, entre ellos el Real de Madrid, donde hizo una brillante temporada, logrando el favor de S. A. R. la infanta Isabel.

Ayer a la hora anunciada tuvo lugar el sepelio de la bondadosa señora doña Antonia Herro Sales, madre de nuestro querido amigo y correligionario don José Visiedo.

Al acto concurrió un numeroso acompañamiento, compuesto de todas las clases sociales, lo que prueba las generales simpatías que dicha señora contaba. (d e p.)

Reciba el señor Visiedo y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Varios vecinos de la Plaza de Olzaga han presentado una instancia al Ayuntamiento, solicitando sea alumbrada la parte central de dicha plaza con focos de arco voltaico y los pórticos con focos incandescentes.

Creemos muy justa la petición por tratarse de una vía de las más importantes de esta capital por estar enclavada a la entrada del Puerto y estar en ella la estación ferroviaria del Norte.

El último jueves tuvo lugar en la distinguida sociedad «Unión Ferroviaria» un lucido baile de máscaras, al que concurrieron multitud de señoras vistiendo bonitos y elegantes trajes.

Por lo visto la referida sociedad va en aumento de día en día, y no dudamos llegará a una altura considerable.

El próximo baile de la temporada se verificará mañana domingo, celebrándose también el lunes y martes.

Han sido caucados los beneficios de la Ley de 3 de Junio de 1868 de la Colonia agrícola propiedad de don José Montserrat Vilanova, titulada «La Cuadra», sita en el término municipal de Aiguamúrcia.

Hoy a las diez de la noche la sociedad coral «El Ancora» dará un gran baile de máscaras, el cual promete verse muy concurrido, por la animación que reina entre los socios.

Hasta el día 1.º de Marzo tienen derecho a reclamar directamente ante el Ministerio de la Gobernación los mozos de los últimos reemplazos declarados sorteaibles por dicho Ministerio.

La función que se celebró anoche en el Ateneo vióse regularmente concurrida.

La magnífica creación del maestro Suppé obtuvo una representación bastante arreglada, luciendo en ella sus talentos las distinguidas hermanas Tani.

Por otra parte mereció distinción los señores Grosi, G. Tani y Pomer, correspondiéndoles la señorita Góthia.

La orquesta acertada, que se dio a conocer en el período que muy pronto marcharán a sus casas, con licencia trimestral, todos los mozos que se hallan en filas y tienen pendientes expedientes de exención.

La distinguida sociedad Fomento de Tarragona ha organizado para esta noche un gran baile de máscaras, dando principio a la hora de costumbre.

No dudamos ha de verse tan concurrido como el del jueves último en que la animación fué completa tanto de máscaras que lucían elegantes y caprichosos disfraces, como de señoritas que vestidas de gala, completaban un cuadro encantador. Unas y otras salieron altamente satisfechas de los abundantes regalos que se rifaron, los cuales resultaron de gran gusto.

El periódico de la Habana «La Discusión» ha tomado posesión del cargo de oficial de cuarta clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia nuestro particular amigo don Adolfo Blanco de Huertas.

La Administración de Aduanas de San Carlos de la Rápita anuncia para el día 7 de Marzo próximo la venta en pública subasta de mercancías abandonadas procedentes del buque naufragado «Tres amigos».

Entre los soldados fallecidos a bordo del «Isa de Mindanao» se encuentran de esta provincia: Marcellino Córchado Rivero, de Salomó; y José Palau Camps, de Espungas.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial: A las nueve de la mañana.—Barómetro, 766.00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 763.00. Termómetro: Máxima 15.00.—Mínima 7.00. Temperatura media, 11.00.—Viento S. E.

Relación de los fallecidos en Cuba hijos de esta provincia:

- Buenaventura Grau Font, de Reus
Pablo García Madico, de Ribarreja.
Francisco Grau Mas, de Reus.
Jaime Gibert Calvet, de Bonastre.
Juan Armengol Borrás, de Benifallet.
Jaime Brunet Calafat, de Cornudella.
Pedro Clotent Tomás, de Figuerola.
Marcos Domingo Expósito, de Tortosa.
José García Pallarés, de Alfara.
Manuel García Fons, de Roquetas.
Juan Morales Galofre, de Aiguamúrcia.
Mariane Prats Castelló, de Vandellós.
Tomás Reverte Agueda, de San Carlos de la Rápita.

Pedro Soler Rey, de Tarragona.
José Cruellas Soler, del batallón de la Habana.
Francisco Ferrer Vicens, del regimiento de la Princesa.
Que Dios tenga en gloria estas víctimas inmoladas en defensa de la patria.

La TOS se cura ó alivia con las Píldoras balsámicas de Juamola.

Se hallan de venta en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

El callicida que se prepara en esta farmacia os librará de los callos y durezas de los pies. Es remedio seguro.

Noticias provinciales

REUS.—Han ingresado en las Cárcels de este partido; Domingo Basas José Seguí, Amadeo Parés y Pedro Mendoza, jóvenes de 14 años de edad, por haber sustraído varios paquetes de cigarrillos del estanco de la calle de Casals esquina a la de Vila.

—Anteayer mañana, en el tren expreso, pasó por esta ciudad dirigiéndose a Barcelona el teniente general don Valeriano Weyler.

—A las seis de la mañana de anteayer, ingresó en la Cárcel de este partido Domingo Amorós y González, de 24 años, natural y vecino de esta ciudad, acusado de haber faltado de palabra y obra al sereno Ramón Copominas.

—Copiamos del Diario de Reus: «Anteayer visitó nuestra redacción el distinguido escritor, don P. Sañudo Autrán, redactor del apreciable colega madrileño «La Correspondencia de España».

El objeto de su viaje a esta ciudad, es el de recoger interesantes datos de nuestra población, como los ha venido recogiendo de algunas otras, trasladando luego sus impresiones en las columnas del referido periódico.

Damos al distinguido periodista nuestra más cordial bienvenida.

TORTOSA.—Ha llegado a esta ciudad el nuevo canónigo de nuestra Santa iglesia Catedral, don Marcos Montañer.

Enviamos nuestro respetuoso saludo al nuevo prebendado.

—El ilustre Prelado de la Diócesis administró anteayer el sacramento de la Confirmación a los niños de Onda.

—Se está procediendo a talar los desmontes de la carretera de Mitx Cami, que amenazaban desplomarse. Los transeúntes por dicho punto, indudablemente agradecerán esta medida.

De todas partes

El capitán Temple, de la marina real inglesa, ha ideado la manera de extraer del fondo del Mar Rojo los 5 000 millones de duros que el cálculo hay allí depositados.

El capitán piensa dirigir los trabajos, primero en los sitios en que la profundidad es menor; pero tendrá que luchar, entre varios inconvenientes, con la elevada temperatura del agua y los monstruos marinos que por allí pululan, como guardadores de los tesoros enterrados.

Con el objeto de atender a urgentes necesidades del servicio parroquial, el señor obispo de Barcelona ha obtenido de Su Santidad el Papa León XIII la facultad de poder ordenar extra temporaria un número determinado de seminaristas de aquella diócesis, los cuales serán promovidos al diaconado el primer domingo de Cuaresma, a fin de que puedan recibir la ordenación sacerdotal el sábado siguiente; ó sea en las Temporas de la segunda semana de Cuaresma.

Entre los artistas de fama que actuarán durante la próxima «season» en los teatros de Londres, según leamos en el Daily Telegraph, figurará nuestra María Guerrero.

En Inglaterra, según un londinense, tienen grandes deseos de conocer a la distinguida actriz española y de ver interpretadas por ella las mejores obras de Calderón y Lope de Vega. Además de su repertorio clásico, María llevará a la escena inglesa algunas producciones de dramaturgos modernos, principalmente de don José Echegaray.

A las ocho de la mañana del pasado jueves fondeó en el puerto de Barcelona el vapor correo de Filipinas «Isla de Mindanao», conduciendo a 428 soldados que regresan por enfermos ó heridos. Desembarcaron en Barcelona 290 los cuales fueron distribuidos entre los diferentes sanatorios. Según noticias el desembarque dió lugar a las lastimosas escenas de costumbre, pues de los enfermos vienen unos cuarenta en estado gravísimo.

Durante la travesía fallecieron un sargento y 23 soldados, los cuales todos recibieron sepultura en la inmensidad del Océano.

Que el cielo preste favor y eficaz auxilio a los primeros y premie con su gloria a los segundos.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Mansueto obispo y Alvaro de Córdoba confesores.

Santos de mañana.—Santos Sadot ob. y san Nemesio mrs.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Dolores en la Trinidad.

Sección comercial

Puerto de Tarragona Entradas del día 18

- Da Cete en 30 lbs. v. «Amalia», de 242 ts. c. E. candell, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Vda. y sobrino de P. Ferrer y Mary.
De Liverpool y esc. en 20 ds. v. «Benita», de 1.018 ts., c. Arano, con efectos, consignado a don Modesto Fenech.
De Aguilas y esc. en 17 ds. v. «María» (Amelia) de 36 ts., c. Piñana, con petróleo, consignado a los señores Argenté y Rodríguez.
De Cullera y esc. en 2 ds. v. «Cervantes», de 296 ts., c. Fos, con efectos, consignado a don José María Ricomá.

Despachadas

- Para Cete y esc. v. «Amalia», con carga general.
Para Niza berg. golatitano «Francisco Padre» con vino.
Para Liverpool y esc. v. «Benita», con carga general.
Para Palma de Mallorca l. «Joven Miguelito», con efectos.
Para Cullera y esc. v. «Cervantes», con efectos.

BOLSA DE BARCELONA

18 Febrero.

EFFECTOS PUBLICOS

4 por 100 interior contado. 00'00 00'00

4 por 100 exterior contado. 00'00 00'00

4 por 100 interior fin próximo. 64'80 64'825

4 por 100 exterior fin próximo. 81'20 81'225

Amortizable contado. 76'60 76'625

Aduanas. 95'75 95'90

Idem pequeñas. 00'00 00'00

Bil. Hip. Isla de Cuba, 1886. 92'25 92'50

Idem 1890. 76'25 76'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial. 00'00 00'00

Ferrocarril Par. Bar. Franciá. 16'25 16'50

Medina-Zamora y O. a V. 00'00 00'00

Norte de España. 22'60 22'70

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris a la vista. 33'90

Londres a la vista. 33'66

BOLSA DE MADRID

18 Febrero.

4 por 100 interior. 64'70

4 por 100 fin próximo. 64'75

4 por 100 exterior. 81'05

Amortizable. 76'90

Aduanas. 96'10

Cubas 1886. 92'50

Idem 1890. 76'55

Filipinas. 95'80

Banco de España. 414'25

Tabacalera. 224'00

Cambios de Paris. 33'05

Idem Londres. 00'00

4 por 100 exterior. 61'43



Variedades

EL PEREGRINO

Cuando el padre Ramón vio á los penados que con la última conducción habían llegado al correccional en donde prestaba sus servicios como capellán, se fijó con interés en aquel joven, ó mejor dicho, un niño de 17 á 19 años, de hermoso rostro, simpático, no obstante las huellas que el vicio prematuro habían impreso en él.

Hombre virtuoso y caritativo, que sabía comprender todo el alcance de la evangélica máxima de «Odia al vicio y compadece al delincuente», no pudo menos de sentir una gran compasión por aquel ser, que apenas comenzado á caminar por la senda de la vida, habíase internado en la del mal, hasta el punto de que la ley había descargado sobre su cabeza su rigor.

Fórmó el buen sacerdote empeña en procurar volver al redil á aquella oveja descarriada en tan temprana edad, y como el padre Ramón era tan tenaz en sus buenos propósitos como fácil á abandonar lo que él no juzgaba digno de su sagrado ministerio, y al mismo tiempo era muy querido y respetado por los jefes del penal, no tardó en conseguir tener algunas entrevistas con el joven presidiario.

No se había equivocado el bueno del padre Ramón. Mariano, que así se llamaba el infeliz condenado, era más desdichado que criminal.

Con su dulzura evangélica, el excelente capellán logró captarse la confianza del confinado y saber su historia, tan dolorosa como vulgar.

Una noche, el tío Garduña, trapero, encubridor y corredor de los rateros del distrito de la Inclusa de Madrid, á la madrugada, hora en que hacia su requisa en los montones de basura de las calles de la villa y corte, vio que una mujer depositaba un pequeño lio al pie de la iglesia de la Paloma y se alejaba rápidamente.

El tío Garduña dejó el repleto saco y el gancho en el suelo y se aproximó presuroso al sitio en donde habían dejado aquel extraño depósito.

El lio no era otra cosa que un niño recién nacido, en cuyas vestiduras, á la luz del farolillo, pudo ver sugeto con un afiliter un papel que decía: «No está bautizado»; y en otro renglón: «Lo que va en él para quien lo encuentre».

Lo que iba en él era un billete de mil pesetas.

El tío Garduña tuvo intención de romper el papel ó echarlo en su saco, el billete en el bolsillo de su chaqueta y el chiquillo en el torno de la Inclusa ó dejarlo allí; pero casualmente levantó la vista y su mirada se fijó en la imagen de la Virgen de la Paloma, que en un cuadro sobre el pórtico de la capilla se veía á la luz vacilante de un farolillo que oscilaba pendiente de su cuerda á impulsos del viento Norte que soplaban en aquella madrugada de Enero.

El tío Garduña sintió que recorría un calor frío por su espina dorsal, acaso por la temperatura, ó acaso porque le pareció que los ojos de la imagen le miraban muy tristes y suplicantes, como demandándole protección para aquel pobre niño; ello es que le tomó en sus brazos, cogió luego su saco bien repleto y con su doble carga temó á buen paso el camino de su casa, situada en el pintoresco barrio de las Injurias, aunque con el propósito de si ne era del agrado de su consorte el hallazgo del niño y las mil pesetas, colocar al primero en donde no les fuera gravoso y el valor del segundo á peseta por duro mensual entre los pequeños industriales de las plazuelas.

Pero no sucedió así. La Milagros (que algunos había hecho logrando que objetos perdidos se encontrasen en su casa), se alegró del hallazgo, primero por las mil pesetas y después por el muchacho, porque, como ella decía, se lo mandaba la Virgen de la Paloma, ya que no habían tenido hijos.

Mariano se crió entre los barranquillos y lodazales de las afueras del Puente de Toledo, ejerciendo necesariamente las industrias de mendigo, colillero y arenero.

Cuando contaba siete años murió la Milagros, y ya impuesta y secundando á su padre casual, en las lucrativas profesiones de trapero y otras más honorosas, por un mal resultado de estas últimas el tío Garduña fué, y no por su voluntad, á tomar baños de mar á Ceuta ó al Peñón de la Gómera.

Mariano quedó solo en el mundo, pero sabía bastante para arreglárselas y además tenía amigos tan buenos, que en un negocio de robo con fractura en que fracasó, lo comprometieron, y gracias á su menor edad le condenaron por once años al correccional de donde era capellán el pobre Ramón.

Tal fue la historia de su vida que contó al sacerdote, y cuyo principio, como la hora, día del año y lugar en donde la encontró, se lo comunicó el tío Garduña á través de la raja del locutorio del Saladero más antes de emprender por cuenta del Estado su viaje al Mediterráneo.

El buen capellán del correccional logró su propósito. Cuando á los seis años de su ingreso en el establecimiento penal salió Mariano con su licencia, no era el criminal que había entrado.

Era un joven instruido por las lecciones del sacerdote, que él supo aprovechar con su talento claro é inteligencia despejada, y era más aún, era un hombre religioso, moral por convicción.

Pero el padre Ramón había hecho más por él.

No queriendo dejar expuesto á los rudos combates de la vida dentro de la miseria aquella alma que él había logrado regenerar y redimir merced á su eficaz recomendación, hizo que entrara en calidad de sirviente en casa de un virtuoso párroco de un pueblillo de Castilla.

Mariano supo corresponder á los beneficios de sus protectores.

Diez años más tarde, en una de las capitales más importantes de España, era universal la fama de las virtudes, la caridad y la elocuencia del padre Mariano.

No obstante, el exconfinado, elevado por sus virtudes y talento al sagrado cargo sacerdotal, á pesar de pedirlo fervorosamente á Dios en todas sus oraciones, no podía acabar de extinguir en su pecho el amargo rencor que abrigaba hácia la mujer causa de las desdichas de sus primeros años, por el abandono en que le había dejado.

¡Hacia su madre! Cada vez que este recuerdo venía á su mente, el sacerdote caía de rodillas y no pudiendo pedir á Dios que la perdonara ni que le diera á él fuerzas para perdonarla, considerándose impío y soberbio, pedía para él perdon, deshecho en lágrimas.

Con dulces y cariñosas palabras el padre Mariano á la cabecera de la enferma, procuraba tranquilizarla y que comenzara su confesión.

Había sido una gran pecadora, que en el curso de su vida, perdidas su belleza, su juventud y sus bienes, moría sola y abandonada en el miserable lecho del hospital.

Por fin la enferma comenzó á relatar el catálogo de sus culpas al ministro del Señor...

De pronto el ceño del padre Mariano se frunció; su mirada, dulce siempre, se fijó en la enferma con dureza, y bruscamente la preguntó:

—¿Y abandonó usted á su hijo?

—Sí... padre mio...

—¿Dónde?

—A la puerta de una iglesia... en Madrid... en la de la Virgen de la Paloma...

—¿Sin dejar con él algún indicio para su identificación?

—No, padre... fui muy infame: sólo hice clavar en sus ropas un papel diciendo que no estaba bautizado, y con el papel un billete de mil pesetas para la persona que lo recogiese...

—¡Jesús!... ¡Jesús!... ¿Y... ¿cuándo?... ¿en qué fecha fué eso? preguntó el clérigo.

—El 10 de Enero de..., replicó la enferma con voz desfallecida.

—El 10 de Enero... ¡Oh, Dios mío, Dios mío!.. gimió el sacerdote; y cayó de rodillas.

—¿No hay perdón para mí, padre? gritó la enferma con supremo esfuerzo.

El sacerdote no contestó. ¡Oraba con todo el fervor de su alma!

—¡Condenada, Dios mío, condenada! gimió con angustia la moribunda.

El clérigo se levantó rápidamente.

De sus ojos se escapaban dos torrentes de lágrimas.

Se inclinó sobre el lecho, y abrazando con inmensa ternura el cuerpo de la anciana, con voz ahogada por los sollozos la dijo al oído:

—¡No! ¡Condenada no! ¡Porque yo, madre mia, tu hijo, te perdono, y Dios también te perdona por boca de un ministro suyo!

A. R. López del Arco.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Mariano Parés, Alemany, Portella, 9; Antonia Herro Sales, San Agustín, 2; Juan Samper Mas, Espinach, 15.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 18, 10 m.

Las impresiones y rumores que esta madrugada comunicamos, han ido confirmandose.

Parece ser que tanto el comandante del «Maine» como al cónsul yankee en la Habana general Lee, han telegrafiado al Gobierno de Washington en el sentido de que la voladura del buque americano fué producida por un agente exterior. Se ha hecho propalar en la

Habana que los buzos que han bajado á reconocer el fondo del buque han encontrado una abertura de 16 centímetros en su casco, que se supone practicada por un torpedo lanzado contra él.

Los corresponsales yankees en la Habana, poco escrupulosos en su misión, no han titubeado en telegrafiar á sus periódicos que el siniestro fué ocasionado por la intervención de una mano criminal.

Agregan dichos corresponsales que en el momento de la explosión se notó que se levantaba una gran masa de agua que indudablemente, según dichos corresponsales, se debió á la explosión del torpedo.

Madrid, 18, 10:45 m.—Aún no se tiene noticia de que haya llegado á New-York el acorazado «Vizcaya».

Se asegura que dicho buque se detendrá en aquella ciudad el tiempo suficiente para complimentar á las autoridades, saliendo acto seguido con rumbo á Cuba, á fin de que no se diga que intentamos provocar la guerra con dicho país.

Madrid, 18, 11:15 m.

Telegrafian de Nueva-York que la opinión sensata de los Estados Unidos aplaude la nobleza con que España ha procedido con motivo de la voladura del «Maine» y dá poco crédito á la campaña jingoista, suponiendo capaz al pueblo español de emplear procedimientos indignos para vengar sus agravios.

Madrid, 18, 11:30 m.

De Washington telegrafian que el secretario de Estado ha ordenado al crucero «Paru» que salga para Cayo-Hueso, con médicos y personal sanitario, para auxiliar á los tripulantes del «Maine».

Madrid, 18, 12:20 t.

El secretario de Marina de los Estados Unidos ha telegrafiado al Gobierno insular y al general Blanco, dándoles las gracias por la noble conducta que han observado con motivo de la catástrofe y encargándoles al mismo tiempo que trasmitan al pueblo de la Habana el testimonio de la gratitud de los norteamericanos por su generosa conducta con los desgraciados.

Madrid, 18, 5:40 t.

El comandante del Apostadero de la Habana ha telegrafiado al ministro de Marina que los buques de guerra españoles que se hallaban próximos al «Maine» al ocurrir la explosión no han sufrido averías de ningún género.

Madrid, 18, 6:40 t.

Telegramas recibidos de Nueva York dicen que continúa la agitación en aquella ciudad, manifestándose la gente ansiosa por conocer detalles nuevos del triste suceso de la Habana.

El secretario de Estado se ve agobiado por los periodistas yankees, los cuales tropiezan con la impenetrable reserva en que se ha encerrado mister Sherman.

Madrid, 18, 6:25 t.

En la Bolsa, en vista de que las noticias pesimistas de Cuba no adquirían crédito, se han dedicado los especuladores á propalar rumores de crisis.

Decíase en los corros que era inminente la dimisión del señor López Puigcerver, que, según unos, sería substituido en el ministerio de Hacienda por

el señor Gamazo, y según otros por don Amós Salvador.

Estos infundios tampoco han hecho fortuna.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos

La solución mañana.

Solución al geroglífico: CEDACERO.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía italiana de ópera y ópera

Funcion para hoy:

La ópera en cuatro actos: CARMEN.

Entrada general 75 céntimos.

RELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granjaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

Dé 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos. En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

AVISO

A LOS HERNIADOS (HERNIATIS)

El reputado cirujano don José Enjol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausoles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUEROS de paño-chonc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 1 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54



# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

### CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

**Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57**

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

En dicho establecimiento se hacen

#### LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

#### REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

#### TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

#### PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.